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本报讯 体彩“顶呱刮”新票“超

级加倍Ⅲ”近日回归，10元、20元、50

元面值分别对应最高奖金为50万元、

100万元、100万元。

“超级加倍Ⅲ”10元游戏规则为：

刮开覆膜，如出现倍数标志“1倍”“2

倍”“5倍”“10倍”“20倍”“50倍”，即中

得该标志下方所示的奖金乘以该倍

数；如在“全中”区出现标志“赢”，即中

得刮开区内所示10个奖金之和，中奖

奖金兼中兼得。

“超级加倍Ⅲ”20元游戏规则为：

刮开覆膜，如出现倍数标志“1倍”“2

倍”“5倍”“10倍”“20倍”“50倍”“100

倍”，即中得该标志下方所示奖金乘以

该倍数；若在“全中”区出现标志“赢”，

即中得刮开区内所示的20个奖金之

和，中奖奖金兼中兼得。

“超级加倍Ⅲ”50元游戏有五种

玩法。前四种玩法为：刮开覆膜，如出

现“ 100”“ 200”“ 500”“ 1000”标

志，即分别中得100元、200元、500元、

1000元。第五种玩法为：刮开覆膜，

如出现倍数标志“1倍”“2倍”“5倍”

“10倍”“20倍”“50倍”“100倍”“200

倍”，即中得该标志下方所示奖金乘以

该倍数；如在“全中”区出现标志“赢”，

即中得玩法五刮开区内所示30个奖

金之和，中奖奖金兼中兼得。

体彩推出新款即开票

三个月后，巴黎奥运会的圣火将熊

熊燃起。昨日落幕的2024年世界田联

钻石联赛厦门站作为奥运年的首场钻石

赛，吸引了众多世界顶尖选手同场竞技，

也成为中国田径队检验冬训成果的重要

舞台。巩立姣、冯彬等名将都将厦门站

视为巴黎奥运会前哨战，通过国际大赛

逐渐找回比赛状态，为备战奥运注入信

心；更多中国田径选手在奋力争取参赛

资格，钻石联赛这样的高水平比赛对他

们而言尤为重要。

女子投掷仍有拼金的实力

在这个奥运周期，中国田径的世界

大赛成绩平平，仅传统优势项目——女

子投掷在国际赛场保持了一定的竞争

力。去年布达佩斯世锦赛，中国田径队

平了过去20年世锦赛最差战绩，站上领

奖台的巩立姣和冯彬成了仅有的亮点。

如今冲刺奥运会的号角已经吹响，巩立

姣和冯彬均将钻石联赛厦门站视为巴黎

奥运会的预演。

此次厦门站的女子铅球赛场集中了

本赛季世界排名前十位选手中的九人。

巩立姣投出19米72，在创造个人赛季最

佳成绩的同时夺得冠军。力压尤金和布

达佩斯两届世锦赛冠军杰克逊、今年室

内世锦赛冠军米顿登顶领奖台，巩立姣

证明35岁的自己依然有争夺大赛金牌

的实力。

“我已经35岁了，训练比以往更加

辛苦。作为一名即将参加第五届奥运会

的老将，我觉得我赢在‘稳’上。我希望

能把‘稳’带到巴黎奥运会上，稳稳地拿

下想要的成绩。”巩立姣其实对这次19

米72的成绩并不满意，不过奥运年室外

首秀夺金，给她带去了信心，“我认为拿

到奥运金牌的希望很大。如果在巴黎奥

运会前控制好伤病，我相信我离自己的

目标并不遥远。”

另一位铅球选手宋佳媛也在逐渐

找回状态，以19米09名列厦门站第六

位。她表示，自己在冬训期间磨练技

术，因此需要比赛检验冬训成果，并找

到问题：“厦门站与长三角站将让我提

前进入实战状态中，我希望每一场比赛

能比前一场进步一些，并把冬训成果发

挥出来。”

在厦门站的女子铁饼强强对话中，

冯彬虽然未能夺冠，但67米07的成绩刷

新了她的个人赛季最佳。与东京奥运会

冠军奥尔曼、布达佩斯世锦赛冠军陶萨

加等众多名将同场竞技，冯彬很遗憾自

己没能充分调动出自己的状态：“我希望

能吸取这场比赛的教训，在之后有更好

的发挥。我的目标就是尽快突破70米，

夺得巴黎奥运会金牌。”

奥尔曼在厦门站以69米80的个人

赛季最佳成绩夺冠，而亚军、古巴老将佩

雷斯更是在本周前投出惊人的73米09，

创造自1989年以来的女子铁饼最佳成

绩，可见冯彬将在巴黎面临严峻的挑

战。不过，在经历了东京奥运会止步资

格赛、尤金世锦赛“一步登天”的起起伏

伏后，冯彬日趋成熟，她学着接受世界冠

军的光环，并更专注于自我：“虽然我很

想拿金牌，但不会让金牌梦想的枷锁禁

锢住自己。”

与高手交锋才能收获成长

根据巴黎奥运会田径项目达标规

则，一半参赛席位将通过规定周期内在

世界田联认可的赛事中实现达标成绩而

发放，另一半席位则根据规定周期结束

时的世界田联单项排名入围。相较于东

京奥运会，巴黎奥运会的多数田径项目

达标成绩大幅提升，参赛难度堪称历史

之最。截至目前，世界田联官网的“通往

巴黎2024”平台显示，中国田径队已获

得10个小项的参赛资格，同时还有16个

小项处于实时入围线内。

三级跳远奥运亚军朱亚明、室内世

锦赛第四名方耀庆目前凭借奥运积分处

于达标线范围内。不过，他俩的奥运年

室外赛季首秀发挥难言出色，方耀庆以

16米73排名第四，受伤病影响尚未完全

恢复的朱亚明以16米55排名第五。东

京奥运会后一直试图寻求突破的朱亚

明，不断摸索着更合适的训练模式。面

对上板速度慢、起跳力量不足等问题，他

在冬训中加强了技术力量训练与速度练

习，却因此受到伤病困扰：“这对我的大

腿肌后群压力比较大，因此出现了伤病

问题。我会努力摆脱伤病的影响，在巴

黎奥运会前将伤病控制在合理范围内。”

倒是小将粟文以16米82的成绩夺

得厦门站三级跳远季军，这位新星在这

个奥运周期冉冉升起。去年世锦赛，粟

文首次与两大名将——东京奥运会冠军

皮查多、世锦赛冠军赞戈同场竞技。“与

两名（个人最佳成绩超过）18米选手比

拼，我在场上有些发怵。”经过更多的比

赛磨练，粟文的心态发生了变化，“我慢

慢发现，与他们比较并无意义，在赛场上

我只需要做好自己。”目前，粟文在奥运积

分中也处于达标线内：“获得第三名实属意

料之外，这个成绩也为我的巴黎奥运会之

路增添了信心。”

一个月前打破男子800米全国室内纪

录的刘德助在这次厦门站制造了惊喜，他

跑出1分45秒66，将尘封近十年的800米

全国纪录提升了0.66秒。刘德助认为，破

纪录正是与世界高水平选手同场竞技的结

果：“与高手同场让我意识到巨大的差距，

但同样是大赛经验的积累。只有多与比自

身水平高很多的选手比拼，才能激发自己

的潜能。”打破全国纪录后，刘德助也有了

更远大的目标，23岁的他坚定地表示：“下

一个目标是争取达到奥运会的标准或者进

入奥运会。”男子800米的奥运达标成绩为

1分44秒70，对刘德助而言，更现实的方式

是争取更多积分，力争依靠排名获得奥运

资格。

与高水平选手同场竞技收获的经验，

对田径选手提升自身成绩起到举足轻重

的作用，这也是过去数年里大部分中国选

手最欠缺的部分。巴黎奥运会已经临近，

钻石联赛厦门站、长三角站等高水平赛事

为中国选手冲击奥运资格提供了宝贵的

机会。

（本报厦门4月21日专电）

世界田联钻石联赛厦门站落幕，本土选手获得宝贵的高水平比赛经验

中国田径吹响向巴黎奥运会冲刺的号角
■本报记者 吴雨伦

从全国第一条F1赛道，到中国第

一场F1大奖赛，再到中国第一位本土

车手在这里首秀。从2004年到2024

年，二十年的时光，上海见证了F1在

中国从无到有的发展过程，也见证着

中国赛车运动迈开脚步追赶世界。

车手钟爱独特的上赛道

在2019年上海国际赛车场举办

F1历史第1000站分站赛后，申城与

F1暂别了五年。“F1中国大奖赛这

几年没办，上赛场的赛道和配套设施

都出现折损和老化，所以从2022年9

月开始，上赛场就启动了功能提升和

专项维修计划，迎接中国站重启。”据

上海久事国际体育中心有限公司董

事长周耀东透露，团队做了多次预

案，曾设想让中国站在2023年就挤

进F1全年赛历，但考虑到分批维修

项目较多，同时希望给观众看到不

一样的上赛场，最终将回归时间确

定在今年4月。

在2024年中国大奖赛20位参赛

车手中，42岁老将阿隆索对上海充满

了感情，这是他第12次踏上“上赛

道”，也是自2015年后时隔九年再次

来沪。在排位赛取得第三名的佳绩

后，“头哥”在发布会上动情地说：“说

实话，这太不可思议了。这是我年度

最佳比赛之一。感谢上海车迷，你知

道，他们对这项运动充满热情，并且非

常支持每支车队的每位车手。谢谢你

们！”阿隆索不忘用中文向车迷们道了

声“谢谢”。

如今的上赛道已经换上“新装”，

全新的表面沥青涂层令赛道没有什么

数据可供参考。在比赛周末开始前，

车手们多少都有些忐忑，不过随着比

赛一场场进行，他们纷纷对赛道给出

高评价。名将汉密尔顿在言语间透露

出对上赛道的钟爱：“老实说，我认为

赛道表面沥青并没有产生太大影响。

这条赛道有许多宽阔的弯角，提供了

不同线路，这就是为什么它是如此出

色的赛道。你可以看到阿隆索在我身

后，与我的路线截然不同，他在某些地

方追赶，又在其他地方失误。这就是

我喜欢这条赛道的一点。”

1号弯一直被众多车手视为上赛

道最独特之处，在其他大奖赛中罕见

如此长的弯道。第三次在这里参赛的

法拉利车手勒克莱尔坦言，这个长弯

道让自己“兴奋不已”。阿隆索也表

示：“1号弯是最特别的弯道，在大奖

赛中非常独特。我喜欢这个地方，这

里的线路非常具有挑战性。”而14号

弯则是许多车手容易犯错的地方，这

个周末的大风天气增加了这个回头弯

的难度。上赛道的新鲜感和独特性，

令这个比赛周末精彩不断。

国内车迷群体不断壮大

2004年首届中国大奖赛决赛日

吸引了14万人观赛，创下中国有史以

来单项赛事单日现场观众人数的最高

纪录。而据上海久事体育产业发展

（集团）有限公司统计，今年有逾20万

人次观众在这个周末赴现场观赛。

F1在上海并没有成为昙花一现的“轧

闹猛”，而是通过二十年时间培养出一

代代忠实的车迷。

F1资深解说员李兵感慨中国车

迷群体这些年正在发生巨大的变化：

“如今的Z世代车迷给我留下了深刻

印象。过去，车迷们问我的大多是基

础性问题，比如上赛场观赛要注意什

么。随着互联网时代的到来，年轻车迷

对F1的理解达到了一定水平，他们甚至

在日常生活里就会运用到一些比赛术

语，这一现象令我很感慨。”作为赛车运

动“皇冠上的明珠”，F1仍然是一项少数

人的运动，但一代代传承的忠实粉丝能

将赛车文化逐步推广出去。“这就是我们

的目标。”李兵说。

F1大奖赛1950年诞生在英国，中国

直到半个世纪后才引入F1赛事。大到

赛车文化的普及，小到专业运动员的培

养，起步较晚的中国都处于追赶状态。

作为中国首位F1正式车手，1999年出生

的周冠宇坦言：“在我小时候，中国一二

三线城市基本有了卡丁车赛道。其实，

我们并不缺少卡丁车方面的投入，但更

需要的是一个非常系统化的车手培训体

系，比如车手学院等。”12岁就前往英国

征战的周冠宇，彼时是车队中唯一的中

国人，在12年的漂泊生涯中，周冠宇切

身体会到中国赛车运动在不断发展：“前

几年出国学赛车的中国孩子可能不到十

位，现在已经有十几、二十人出现在不同

级别的赛事里。”

周冠宇如今成了许多小车迷的引路

人，会陆续收到一些孩子的来信，告诉他

自己开始玩赛车了。周冠宇坦言，希望

以后能在车手培训方面作点贡献：“一路

走来，我知道在哪个阶段需要参加哪项

赛事，或者在哪个国家参与竞技，以及如

何在赛车竞技运动中生存——这些不仅

仅要提升自己的驾驶技术，更需要去学

习赛车文化。”

赛车运动不仅仅是一项竞技运动，

更具备机械工业属性，背后依托着汽车

产业的发展。周冠宇在展望中国赛车运

动的发展前景时以日本为例：“日本有

‘本田梦想’项目，也有很多从小培养的

年轻车手，而且日本的赛车运动文化较

为普及。对于我们而言，需要培育赛车

文化、完善培养体系，需要更多本土车企

的支持。这二十年还不够我们实现蜕

变，或许再有五到十年的时间，我们能达

到类似日本的亚洲一流水平。”

上赛场见证中国赛车迈开步伐追赶世界
■本报记者 吴姝

F1中国大奖赛甫一完赛，“周冠

宇哭了”的话题立刻冲上热搜。首

位中国F1正式车手在自己的第一个

主场比赛里以第14名的成绩完赛，

周冠宇得以享受为他特设的殊荣，

在赛后将赛车驶入发车格，与前三

名车手一起共享现场观众的欢呼致

意。刚走出赛车，周冠宇蹲在地上

掩面哭泣。

“在这十年，一共哭过两次。”下月

将满25周岁的周冠宇回忆说，自己上一

次落泪还是2021年打电话告诉父母自

己成为F1车手时，“第二次就是这次在

上赛场完赛。想着自己这二十年的经

历，想着这些不为人知的困难和挫折，连

我自己过去也无法想象中国车手能够站

在中国大奖赛的舞台上。”

这场中国大奖赛的正赛充满意外。

不幸率先降落到周冠宇的队友博塔斯身

上，第21圈，处于第11位的博塔斯因引

擎故障驶入砂石区退赛。紧接着，第27

圈，更大的意外发生了：阿斯顿 ·马丁车

手斯特罗尔追尾里卡多，哈斯车手马格

努森和角田裕毅发生碰撞，小红牛车队

两位车手里卡多和角田裕毅双双退赛，

斯特罗尔进站、马格努森爆胎，他俩还因

引发碰撞均罚时10秒。再加上萨金特

因安全车下违规被罚时10秒。对于周

冠宇来说，正赛从第16位发车的他凭借

自己三次完美超车和其他“幸运因素”以

第14名完赛。红牛车手维斯塔潘成为

本站最大赢家，不仅冲刺赛夺冠收获8

分，正赛登顶再得25分；迈凯伦车手诺

里斯获得亚军；另一名红牛车手佩雷兹

名列第三。

为期三天的F1中国大奖赛就此落

幕。周冠宇在冲刺排位赛名列第十，冲

刺赛又提升一位，距离冲刺赛积分区仅

一步之遥，正赛从第16位发车的他最终

将自己的名次提升了两位。“这个周末只

有一节练习赛就直接进入冲刺排位赛，

其实很难将百分之百的状态发挥出来，

从周五到现在，我肯定有失误，有些地方

可以做得更好。”周冠宇对自己的未来寄

予了更多期待：“如果明年、后年、大后年

再次回归，我肯定能比现在做得更好。”

作为首位中国F 正式车手以第  名完成主场首秀

感慨落泪，周冠宇期待更美好的未来
■本报记者 吴姝

据新华社加拿大蒙特利尔4月20

日电 世界反兴奋剂机构（WADA）20

日发表声明，美国反兴奋剂机构（USA 

DA）首席执行官泰格特对WADA处理

中国游泳运动员因环境污染造成兴奋

剂检测阳性进行了“严重指控”，WA 

DA对他“骇人的、完全虚假的和诽谤

性的”言论感到“震惊”，并指出他的指

控是出于“政治动机”。

声明表示，泰格特的指控是出于

政治动机，其目的是破坏WADA在世

界各地保护干净体育的工作，而这些

破坏性言论是在没有任何支持证据的

情况下发表的。对于虚假指控，WA 

DA别无选择，只能将此事提交其法律

顾问采取进一步行动。

WADA的声明称，根据所有现有

的科学证据和情报，经过顶尖反兴奋

剂专家的彻底收集、评估和测试，WA 

DA没有理由质疑环境污染的解释。

泰格特不接受本案是源于环境污染的

调查结果，但他无法说明原因。然而，

在美国，WADA曾接受了USADA对于

多名美国运动员的类似结论。泰格特

应该意识到，并非只有美国运动员会

成为无过错污染情况的受害者。

2021年1月在河北省石家庄市正

定县举行的全国游泳争霸赛中，中国

反兴奋剂中心实施了兴奋剂检查。结

果显示，有运动员的样本呈极低浓度

的曲美他嗪阳性。中国反兴奋剂中心

第一时间从各方面全方位展开深入细

致调查，并结合兴奋剂检查、检测等相

关证据，认定所涉运动员没有故意使

用违禁物质，阳性也不是使用药品、营

养品等因素导致的，而是在参加此次

赛事期间，在完全不知情的情况下摄

入了受到曲美他嗪污染的食物导致。

WADA对本案进行了充分审查，

认为无法反驳曲美他嗪来自污染的可

能性，案卷材料中的检测数据也符合

污染可能，应认定运动员无过错或无

疏忽。根据相关规定，为保护运动员

的合法权益，不按兴奋剂违规处理且

相关方未对案件提起上诉，处理结果

不对外公布。

就中国游泳选手因环境污
染造成药检阳性事件表态

世界反兴奋剂机构斥责
美方指控出于政治动机

本报讯（记者吴姝）昨日上午，上
海半程马拉松的发令枪声第八次在东

方明珠脚下响起。作为荣膺世界田联

金标赛后的首届比赛，本届上半马吸

引 了 15000人 参 与 ，完 赛 率 高 达

99.06%。

此次有来自肯尼亚、日本、埃塞俄

比亚等国的22位国际精英选手参赛，

男女赛会纪录均被刷新。肯尼亚选手

朗塞尔 ·孔加以1小时零29秒夺得男子

组冠军，坦桑尼亚选手玛格达莱娜 ·肖

里跑出1小时09分57秒，在女子组折

桂；国内组男、女冠军被贾俄仁加和李

春霞获得，成绩分别为1小时03分18

秒和1小时13分16秒。

创造个人最佳成绩的贾俄仁加赛

后表示：“上海算是我的福地。从

2018年开始，一直都在跑，成绩每年

都不差，所以我对上海有很深的感

情。另外，上海半马的赛道保障、服务

都做得非常好，沿途市民一直给我加

油。加上今年天气好，训练也比较系

统，就创造了PB。”第四次来到申城参

赛的李春霞也竖起了大拇指：“整座城

市都很干净，让人觉得心里很舒服，跑

起来感觉很好。虽然对于自己的成绩

并不满意，但相比前期已提高了不少，

我也期待能参加今年的上马。”

上海半程马拉松创办于2015年，

竞赛规模由最初的5000人逐年递增

至15000人。去年赛后，上海半马荣

膺世界田联金标赛事。继巴伦西亚

后，上海成为全球又一座既有白金标

全马又有金标半马的城市。

男女赛会纪录均被刷新

上海半马圆满落幕周冠宇在主场观众的欢呼声中完成上赛道首秀。 本报记者 陈龙摄


